

LÉGATION DE SUISSE.

18, MONTAGU PLACE,  
LONDON, W.1.

Londres, le 6 juillet 1947.

R.P. No. 13.  
-----

Monsieur le Conseiller Fédéral,

Vous m'avez fait l'honneur de me demander mon avis sur les problèmes que pose l'invitation, adressée à notre Pays par les Gouvernements britannique et français, de participer à l'élaboration d'un programme en vue du relèvement économique de l'Europe.

A mon sens, il paraît indispensable de répondre affirmativement à l'invitation anglo-française, et ceci pour les raisons suivantes.

A. Raisons d'ordre général.

1. La coopération de la Suisse aux préparatifs entrepris en vue d'une action de relèvement économique de l'Europe est sans doute conforme à la ligne d'action que notre Pays s'est tracée et qu'il a toujours déclaré vouloir suivre.

2. Le Conseil Fédéral a fait savoir qu'il aurait souhaité, à cet effet, une collaboration européenne aussi large que possible.

L'abstention d'une grande Puissance - ayant de grands intérêts en Europe, mais qui est aussi et surtout une puissance

Monsieur le Conseiller Fédéral Petitpierre,  
Chef du Département Politique Fédéral,  
B E R N E .



- 2 -

à intérêts extra-européens (comme l'est l'U.S.S.R. qui se tient, en l'espèce, délibérément à l'écart) ne saurait constituer un motif, valable au point de vue moral ou même juridique, de notre abstention - si, en elle-même, la participation suisse est désirable au point de vue national.

3. Au point de vue de la neutralité, comme statut international de la Suisse, rien ne s'oppose, à mon sens, à la participation à la Conférence de Paris.

La neutralité ne pourrait être en jeu que dès le moment où des mesures de pression seraient envisagées à l'égard de l'U.R.S.S. Rien n'est, cependant, plus loin de la pensée des puissances invitantes.

Hier soir encore, M. Anthony Eden a souligné que la porte demeurerait largement ouverte à la participation soviétique et que le concours de l'U.R.S.S. à la conférence des ministres des affaires étrangères prévu pour le mois de novembre permettrait alors, malgré les refus actuels, d'assurer la participation de l'Union soviétique à la reconstruction de l'Europe.

De toutes mes conversations successives avec Sir Stafford Cripps, M. Bevin, M. McNeil, M. Mayhew et d'autres, j'ai retiré la conviction que le problème de la reconstruction économique de l'Europe est, toujours, considéré comme devant - autant que possible - être résolu sur un plan européen très lar-

ge. On voudrait écarter les "contingences politiques" créées par d'autres.

Un article très sage des "Times" d'hier souligne que les relations commerciales avec les pays de l'Est doivent, en tout état de cause, être poursuivies, si possible développées.

4. Tout en étant un "Etat neutre" dans le cadre de la S.d.N., la Suisse à l'Assemblée de Genève de 1935 et précédemment déjà, a voté pour constater les "agressions commises" (contre l'Ethiopie, contre la Chine). Elle a participé, dans une certaine mesure, à des sanctions, ce qui a créé des difficultés politiques très réelles et graves à notre pays - difficultés acceptées dans l'intérêt général.

Il serait difficilement concevable que les critiques - ou mêmes les difficultés - résultant d'une participation à une conférence constructive, tendant au relèvement de l'Europe puissent motiver moralement l'abstention de la Suisse dans un moment peut-être décisif pour l'histoire de l'Europe.

Ce serait même créer un précédent dangereux que de donner au terme de neutralité une interprétation exagérément abstentionniste. Nous perdriions, en créant une "coutume", notre droit souverain de qualification des cas où notre neutralité est réellement en jeu.

- 4 -

5. Les contributions que la Suisse peut donner, sur un plan général, ne sont pas trop fréquentes. Elle en a donné une par le communiqué, très positif, du Conseil fédéral, publié au moment de la "conférence des Trois" à Paris. Elle peut en donner une autre, plus grande, par une réponse rapide à l'invitation anglo-française et par sa collaboration active à la conférence à venir.

B. Raisons particulières.

6. Une prise de position positive de la Suisse est, probablement, attendue de la part de certains pays qui sentent une pression directe de l'U.R.S.S.

Les Etats du Nord (Suède, Norvège, Danemark) notifieront leur adhésion mercredi (d'après ce que m'a déclaré aujourd'hui à midi le ministre de Suède, Boheman).

En attendant, le ministre de Suède a déjà fait comprendre à Londres que son pays accepterait l'invitation, en expliquant le retard de l'avis formel par le fait que des consultations des trois Etats du Nord devaient encore avoir lieu avec la Finlande, dont on comprend la position précaire.

D'autre part, le Sous-Secrétaire d'Etat aux Affaires étrangères m'a dit hier qu'il y avait des signes de la volonté de milieux tchécoslovaques et même polonais d'accepter - si possible l'invitation anglo-française. J'ai recueilli des indices dans le même sens.

- 5 -

7. Les pays et régions entourant la Suisse désirent participer aux pourparlers. Ni l'Italie (d'après ce que vient de me dire l'ambassadeur Carandini), ni sans doute l'Autriche pourraient considérer une abstention de la Suisse comme autre chose qu'un affaiblissement de leur prise de position positive qui a été plus difficile à déterminer que la nôtre.

8. Vis-à-vis des grandes Puissances occidentales, notre position négative serait difficilement soutenable. Je me suis rendu compte combien ceci serait difficile en Angleterre. J'ai regretté, d'ailleurs, les effets d'échos de presse - négatifs dans leur pronostic quant à la Suisse - dans des journaux de "standing" relatif, mais à grand tirage.

9. Nous avons finalement l'occasion attendue de prendre notre place sur un pied d'égalité dans une réunion qui, certainement, touchera à nos intérêts. Si nous laissons passer cette occasion, nous aurons de la peine à quitter le plan de techniciens et d'observateurs dans des affaires même non-politiques qui nous concernent directement.

10. Quelles seraient les conséquences économiques en cas de non-participation? La politique - vraisemblable selon Lord Layton - des "combined Boards" pourrait - sans notre participation - rendre plus difficile notre ravitaillement en blé, en phosphates, en charbon.

- 6 -

Sans nous, le "comité de coordination" ou "steering committee" pourrait, que nous l'approuvions ou non, prendre des décisions ayant une influence directe ou, en tout cas, indirecte très grande sur nos accords bilatéraux et enfin sur notre balance des paiements.

Nous avons toujours - depuis 1920 - invoqué l'argument économique à l'appui de notre participation à des organisations internationales. Parfois, cet argument a été avancé d'une manière un peu abstraite; aujourd'hui, il s'agit d'une réalité certaine.

11. Un argument qui me semble d'assez grande portée est enfin le suivant: la Suisse doit, en vertu d'un mandat implicite du peuple et des cantons, essayer tôt ou tard à faire reconnaître à nouveau, dans le monde de demain, le statut de sa neutralité perpétuelle. Nous connaissons les difficultés de réaliser ce programme dans le cadre de la Charte des Nations Unies.

Ce ne sera, probablement, possible que sur la base de démonstrations tangibles et renouvelées des côtés positifs et actifs de notre neutralité. Une abstention dans un essai ordonné de relever l'Europe serait inscrit, je crains, pour longtemps à notre passif.

#### Conclusion.

12. Pour des raisons multiples, une réponse affirmative à l'invitation anglo-française me paraît donc s'imposer.

- 7 -

S'il devait y avoir des scrupules, du point de vue de nos rapports futurs avec les pays de l'Est, à prendre cette décision, il serait loisible d'ajouter - peut-être d'emblée - à notre réponse une déclaration nouvelle ainsi conçue: que "vu l'absence regrettée de certains Etats européens de la prochaine conférence, la Suisse se réserve d'assurer, le moment venu, aussi à ces Etats, un concours économique correspondant aux circonstances, aux conventions en vigueur et à ses propres possibilités".

8            Veuillez agréer, Monsieur le Conseiller Fédéral, l'assurance de ma très haute considération.

(sig.) P. Ruegger.